Таганрог в годы Великой Отечественной войны (1941-1945гг.)

Великая Отечественная война — самая страшная война XX века — это наша история, великая и трагическая, о которой написано множество материалов: документальных и художественных, воспоминаний, рассказов о подвигах известных и неизвестных героев.

И все же история Великой Отечественной войны написана не до конца. Да и может ли быть конец, если не утихает интерес к истории.

Библиографический указатель «Таганрог в годы Великой Отечественной войны (1941-1945гг.)» составлен на основе документов из фондов ЦГПБ имени А. П. Чехова и периодических изданий 1943-2022 годов. Здесь можно увидеть как материалы о Великой Отечественной войне проходят сквозь призму времени в зависимости от идеологической подоплеки и политической обстановки. События, факты, документы позволяют каждому создать свое собственное представление о тех суровых временах. Обо всем этом следует помнить, помнить всегда, чтобы никогда такое не повторилось.

Содержание:

| <i>1</i> . | Таганрог в начале войны (22 июня – 16 октября 1941 года) | 2 |
|-------------|--|----|
| <i>2</i> . | Бои 1942 года | 2 |
| <i>3</i> . | Оккупация Таганрога (17 октября 1941 – 29 августа 1943) | 3 |
| <i>4</i> . | Таганрогское подполье | 4 |
| <i>5</i> . | Освобождение Таганрога | 6 |
| <i>6</i> . | Они освобождали Таганрог | 8 |
| <i>7</i> . | Миус-фронт | 10 |
| <i>8</i> . | Таганрожцы на фронтах Великой Отечественной | 11 |
| <i>9</i> . | Восстановление Таганрога | 17 |
| <i>10</i> . | Таганрог – фронту | 18 |
| <i>11</i> . | Помнить, чтобы не забыть | 19 |
| <i>12</i> . | Список периодических изданий | 21 |
| <i>13</i> . | Указатель авторов | 22 |



«Поклонитесь, потомки, Героям народного мщения! Был нелегок их путь, Но других не искали дорог. Поклонитесь, потомки, На площади этой священной Быть достойными тех, Кто погиб за родной Таганрог!». Г. Сухорученко

- 1. <u>Емельянов, С. Таганрог в годы Великой Отечественной войны / С. Емельянов // Вехи</u> Таганрога. 2013. № 54. С. 4-9.
- 2. Ратник, В. И. Слово «Таганрог» в истории Великой Отечественной войны : о роли г. Таганрога в истории кровопролитных боев Великой Отечественной войны / В. И. Ратник // Вехи Таганрога. 2020. № 79-80. С. 6-7.
- 3. Фомичева, П. С. Хроника событий 1698-2018 : Указ Президента Российской Федерации о присвоении г. Таганрогу почетного звания Российской Федерации «Город воинской славы» / П. С. Фомичева // Вехи Таганрога. 2018. № 71-72. С. 6-14.

1. Таганрог в начале войны (22 июня – 16 октября 1941 года)

«Вставай, страна огромная, Вставай на смертный бой С фашисткой силой темною, С проклятою ордой». В. Лебедев-Кумач

- 4. Арышев, В. Бронепоезд № 27 : о бронепоезде, уничтожившем 16 немецких танков в бою между Михайловкой и Бессергеновкой в 1941 году / В. Арышев // Таганрогская правда. 2021. 13 окт. С. 3; 20 окт. С. 6.
- 5. Волошин, В. В октябре сорок первого / В. Волошин, С. Ракочий // Таганрогская правда. 2016.-14-20 окт. С. 7.
- 6. <u>Волошин, В. Истребители диверсантов / В. Волошин // Вехи Таганрога. 2008. № 35. С. 14-16.</u>
- 7. <u>Волошин, В. Подвиг длиной в 104 километра / В. Волошин // Таганрогская правда. 2019. 29 нояб. 5 дек. С. 13.</u>
- 8. <u>Пудов, А. Подвиг железнодорожников Таганрога / А. Пудов // Наше время. 2008. 16 сент. С. 8.</u>
- 9. Ситников, И. Герои ростовского флота «Кренкель», «Ростов-Дон», «Железняков», «Донец» : об участниках обороны Таганрог в 1941 году // Ситников И. Ростовский порт. История в лицах. Б.и., 2018. С. 312-324.
- 10. Словаков, А. Эстафета памяти : о памятнике сотрудникам таганрогской милиции, погибшим в 1941 году / А. Словаков // Новый таганрогский курьер. -2017.-6-12 мая. С. 4.
- 11. <u>Смирнов, А. Стальные защитники Таганрога / А. Смирнов // Таганрогская правда. 2008. 17; 24; 31 окт. С. 5.</u>

2. Бои 1942 года

- 12. Афанасенко, В. Легенда о танковом рейде : об освобождении Таганрога : о легендарном рейде в марте 1942 года под Таганрогом / В. Афанасенко // Молот. 2004. 27 авг. С. 4.
- 13. Афанасенко, В. Черные бушлаты на белом снегу // Молот. 2002. 15 марта. С. 12.
- 14. Волошин, В. В марте сорок второго : о боях в марте 1942 года в районе Матвеева Кургана 68-й, 76-й и 81-й морских стрелковых бригад / В. Волошин // Таганрогская правда. 2020. 7-13 февр. С. 7.
- 15. <u>Рудич, А. Трагедия в Михайловке : к 75-летию расстрела семи жителей Михайловки фашистскими оккупантами 15 марта 1942 года / А. Рудич // Таганрогская правда. 2017. 15 марта. С. 5.</u>

3. Оккупация Таганрога (17 октября 1941 – 29 августа 1943)

«Жгла краски осень... Весь залив в крови... В эвакуацию тянулись, как к любви, Коварства гранью рано чувства ранив...».

В. А. Быкадоров

- 16. «Балка смерти» // Таганрогская правда. 1943. 2 сент. С. 2.
- 17. <u>Артюшкина, Т. Культура и оккупация / Т. Артюшкина // Таганрогский вестник. 1993. 2 окт. С. 6</u>.
- 18. Волошин, В. А. «Бомбовозы» над Таганрогом : опыт исторического исследования / В. А. Волошин, С. В. Ракочий. Таганрог : Лукоморье, 2018. 303 с.
- 19. <u>Волошин, В. А. Вчера была война : Таганрог в годы немецко-фашистской оккупации (октябрь 1941-август 1943 гг.) : Ист.-краевед. эссе / Волошин В. А., Ратник В. И. Таганрог : Лукоморье, 2018. 396 с.</u>
- 20. Волошин, В. А. Таганрог: 80 лет назад: о таганрогском холокосте / В. Волошин, С. Ракочий // Таганрогская правда. 2021. 29 окт.-4 нояб. С. 10; 4-11 нояб. С. 10.
- 21. Волошин, В. А. Это было в Таганроге... : Холокост в Таганроге / В. А. Волошин // Таганрогская правда. -2007. -2-8 нояб. -C. 6.
- 22. Волошин, В. Обреченные на оккупацию : очерк, поднимающий вопросы : почему немецкие танки свободно вошли в город, кто встречал их хлебом-солью, кто выдал подпольщиков / В. Волошин // Таганрогская правда. 2006. 13-19 окт. С. 8-9.
- 23. <u>Волошин, В. Таганрог «при немцах» : история оккупированного города. Таганрог, 2016. 526 с.: ил.</u>
- 24. <u>Гинзбург, Л. Семья людей : о массовых расстрелах жителей Таганрога в годы оккупации; о тех кто расстреливал и избежал расплаты / Л. Гинзбург // Новое время. 1963.</u> № 17. С. 5-8.
- 25. Даренская, М. Пять месяцев до освобождения... : о детстве в оккупации таганрогской поэтессы Н. В. Еловских / М. Даренская // Таганрогская правда. 2017. 12 апр. С. 5.
- 26. <u>Дари, Н. А. Вспомнить все! : интервью девочки-подростка, пережившей фашистскую оккупацию Таганрога / Н. Дари // Таганрогская правда. 2012. 30 авг. С. 2; 3.</u>
- 27. <u>Еловских, Н. В. За пять месяцев до освобождения : детские воспоминания автора о периоде оккупации г. Таганрога / Н. Еловских // Вехи Таганрога. 2015. № 60. С. 32-33.</u>
- 28. <u>Емельянов, С. Н. Как это было : о г. Таганроге Ростовской области во время Великой Отечественной войны (1941-1945) / С. Н. Емельянов // Вехи Таганрога. 2003. № 17. С. 20-24.</u>
- 29. <u>Емельянов, С. Н. Таганрог в годы Великой Отечественной войны : о Таганроге накануне войны и в период оккупации / С. Н. Емельянов // Вехи Таганрога. 2013. № 54. С. 4-9.</u>
- 30. <u>Емельянов, С. Н. Человек со знаком «ОСТ» / С. Н. Емельянов // Вехи Таганрога. 2003. № 17. С. 30-32.</u>
- 31. Жуков, Г. П. Осколки памяти моей : воспоминания. Таганрог в оккупации 1941-1943 / Г. П. Жуков. Таганрог, 2019. 174 с.: ил.
- 32. Зеленская, Т. В. Учреждения культуры Таганрога в период немецкой оккупации (осень 1941-лето 1943 гг.) Текст научной статьи по специальности «История и археология» / Т. В. Зеленская // Вестник Таганрогского института имени А. П. Чехова. Гуманитарные науки. − 2006. − № 2.
- 33. Зубенко, И. П. Иваново детство : интервью о детстве в оккупированном Таганроге / И. П. Зубенко; беседовали В. А. Волошин и С. В. Ракочий // Таганрогская правда. 2020. 19-25 июня. С. 14.

- 34. <u>Кобрин, В. Все это я пережил… / В. Кобрин // Вехи Таганрога. 2003. № 18. С. 67-</u> 70.
- 35. Курбат, Т. Г. Социальная политика немецко-фашистских захватчиков в оккупированном Таганроге (1941-1943) / Т. Г. Курбат // Вестник Южного научного центра РАН. 2011. Т. 7, № 4. С. 101-106.
- 36. <u>Кучеренко, О. Опаленная юность : о ветеране войны из Таганрога В. А. Кучеренко и его матери-библиотекаре чеховской библиотеки О. В. Кучеренко, спасавших книги в оккупацию / О. Кучеренко // Таганрогская правда. 2005. 9 мая. С. 6.</u>
- 37. Лебедева, М. Память сердца / М. Лебедева // Время Таганрога. 2010. 12 янв. С. 6.
- 38. Ломановская, Е. Д. Отчеты Оперативного штаба Розенберга о библиотеках, музеях, архивах Ростовской области и Краснодарского края (1942-1943 гг.) в фондах Центрального государственного архива высших органов власти и управления Украины / Е. Д. Ломановская // Книжное дело на Северном Кавказе : методы, источники, опыт исследований. 2009. С. 135-141.
- 39. <u>Лякер, Г. В годы войны : воспоминания о фашистской оккупации и освобождении г. Таганрога / Г. Лякер // Время Таганрога. 2012. 20 апр. С. 6.</u>
- 40. Мовшович, Е. Холокост в Таганроге // Вехи Таганрога. 2003. № 18. С. 35-36.
- 41. <u>Моран, Р. Пионерка спасла знамя : о таганрогской школьнице Гале Рябининой, спасшей школьное Красное знамя / Р. Моран // Пионерская правда. 1943. 16 нояб.</u>
- 42. Назаренко, В. Какая нужда привела японцев в оккупированный Таганрога? : о визите японского дипломата и военного разведчика X. Осимы в Таганрог во время оккупации / В. Назаренко // Вехи Таганрога. − 2020. − № 79-80. − С. 33-35.
- 43. Ратник, В. И. Военная летопись Таганрога : таганрожцы на фронтах Великой Отечественной войны, в оккупированном городе, на восстановлении Таганрога / В. И. Ратник // Вехи Таганрога. 2000. № 4. С. 25-26.
- 44. <u>Рузин, А. Так начиналась оккупация Таганрога / А. Рузин // Таганрогская правда. 1996. 17 окт. С. 3.</u>
- 45. Семенова, М. Е. Оккупация глазами очевидца : воспоминания о днях оккупации г. Таганрога Ростовской области в 1941-1943 годах / М. Е. Семенова; беседовала С. Лухтан // Таганрогская правда. 2015. 1 апр. С. 5.
- 46. Сосенкова, В. К. Мы родом из военного детства: воспоминания о жизни сестер Калабуховых (ныне В. Сосенковой и С. Пруц) в оккупированном Таганроге / В. Сосенкова // Новая таганрогская газета. 2011. 27 авг. С. 1; 3.
- 47. Фардзинова, Л. Ф. Оккупация. Воспоминания из детства : воспоминания об оккупации г. Таганрога Ростовской области в 1941-1943 годах. / Л. Ф. Фардзинова // Таганрогская правда. 2015. 8-14 мая. С. 4.

4. Таганрогское подполье

«Гвозди б делать из этих людей, Крепче б не было в мире гвоздей». Тихонов Н. С. Баллада о гвоздях

- 48. Абрамов, Л. Таганрогские мстители / Л. Абрамов // Молот. 1980. 6 мая.
- **49**. Абрамов, Л. Таганрогское подполье / Л. Абрамов // Молот. 1983. 25 февр.
- 50. <u>Андриасов, М. Подпольщики Таганрога / М. Андриасов // Литература и жизнь. 1958.</u> 2 нояб.
- 51. Бабкин, В. Патриотическое движение таганрожцев / В. Бабкин // Молот. 1943. 12 окт.
- 52. <u>Волошин, В. А. Вспомним их поименно...</u>: о гибели группы таганрогских подпольщиков под рук. С. Морозова / В. А. Волошин // Таганрогская правда. 2008. 22-28 февр. С. 9.
- 53. Волошин, В. А. Это гордое имя подпольщик / В. А. Волошин // Таганрогская правда. 2018. 23 февр. 1 марта. С. 4; 2 8 марта. С. 7.

- 54. Вохмянин, Г. Непокоренный город / Г. Вохмянин, В. Ермолаев // Учительская газета. -1965.-15 апр.
- 55. Гофман, Г. Б. Герои Таганрога / Г. Б. Гофман. Ростов-на-Дону, 1968. 306 с.
- 56. Гофман, Г. Б. Герои Таганрогского подполья : документальная повесть / Г. Б. Гофман. Ростов н/Д: Кн. изд-во, 1975. 287 е., ил.
- 57. Гришина-Мусатова, З. Е. Даты нашей памяти : о деятельности комсомольских организаций г. Таганрога / З. Е. Гришина-Мусатова // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 49-50.
- **58.** Елагина, А. Костер на мысу / А. Елагин. Москва, 1945. 105 с.: ил.
- 59. Зеленский, А. Г. Таганрогское подполье. Возвращенные имена / А. Г. Зеленский, Т. Зеленская. Таганрог, 2015. 142 с.: ил.
- 60. Калинин, А. Сильные духом / А. Калинин // Комсомольская правда. 1944. 14 янв.
- 61. Карпов, А. По дорогам войны : из истории Таганрогского комсомола / А. Карпов, В. Старовойтов // Комсомолец. 1967. 9 мая.
- 62. Киселев, Н. Народ чтит своих героев / Н. Киселев // Молот. 1959. 9 мая.
- 63. Любовь к Родине сильнее смерти // Комсомольская правда. 1944. 14 янв.
- 64. <u>Максименко, А. Вожак комсомольского подполья / А. Максименко // Молот. 1965. 12 мая.</u>
- 65. <u>Мамаев, Г. Комиссар Таганрогского подполья (Герой Советского Союза С. Г. Морозов)</u> / Г. Мамаев // Молот.—1984.—10 окт.
- 66. Некрасов, И. Молодежь Таганрога / И. Некрасов // Молот. 1943. 25 сент.
- 67. Некрасов, И. Таганрогские комсомольцы на боевом посту / И. Некрасов // Комсомольская правда. 1943. 25 сент.
- 68. Новые документы о таганрогских партизанах // Молот. 1948. 20 окт.
- 69. Отряды народных мстителей : об истории создания и деятельности подпольной организации // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 60-62.
- 70. Парпалия, Γ . Астры для освободителей : из воспоминаний Л. П. Хандоги (Лисицкой) об оккупации и освобождении Таганрога / Γ . Парпалия // Таганрогская правда. 2003. 14 авг. С. 2.
- 71. Перелыгина, В. Юные герои подполья / В. Перелыгина // Комсомолец. 1958. 14 февр.
- 72. <u>Ратник, В. И. Группа Толстова / В. И. Ратник // Таганрогская правда. 2018. 15 авг. С.</u> 4.
- 73. Ратник, В. И. Таганрогское подполье / В. И. Ратник // Вехи Таганрога. 2010. № 43. С. 18-21.
- 74. Соловьев, Л. Герои Таганрога / Л. Соловьев // Красный Флот. 1943. 6 окт.
- 75. <u>Труш, М. Оккупированный парк / М. Труш// Таганрогская правда. 2015. 22 апр. С. 5</u>.
- 76. Черный, В. Подвиг пламенный окрыляет : о подвиге героев Таганрогского подполья / В. Черный // Комсомолец. 1983. 8 янв.
- 77. <u>Шавва, Л. Оккупация : черные дни / Л. Шавва // Таганрогская правда. 2005. 9 мая. С. 12</u>.
- 78. Шахмагонов, И. За себя и за нас...: новые факты о героях Таганрогского подполья / И. Шахмагонов // Известия. 1977. 31 марта.
- 79. <u>Шахматова, М. И. Большевистское подполье во временно оккупированном Таганроге</u> 1941-1943 гг. / М. Шахматова // Конференция научных работников Дона и Северного Кавказа. Тезисы докладов. Ростов-на-Дону, 1947. С. 5-6.
- 80. Яловой, В. Сильные духом / В. Яловой // Комсомолец. 1983. 2-5, 8-9, 11-12, 15 февр.

5. Освобождение Таганрога

«Он жарким был, тот август в 43-м. В дали степной смешались пыль и дым... Здесь тысячи солдат в земле остались-Низкий поклон и память сердца им!». О. Кучеренко

- 81. Алексеев, К. Легендарный рейд в тыл врага : о славном рейде Кубанской дивизии, сыгравшей важную роль в освобождении Таганрога // Комсомольская правда. 1943. 1 сент.
- 82. Афанасенко, В. Яркие звезды третьего артиллерийского салюта : о боях на Миусфронте и освобождении Таганрога от немецко-фашистских захватчиков / В. Афанасенко // Молот. 2014. 29 авг. С. 20-21.
- 83. <u>Борисенко, П. Последние дни : об освобождении Таганрога // Комсомолец. 1963. 30 авг.</u>
- 84. Борунов, В. В августе 43-го : воспоминания об освобождении Таганрога в 1943 г. / В. Борунов // Ветеран Дона. 2004. 27 авг. С. 2.
- 85. <u>Борунов, В. И все же мы победили! / В. Борунов // Таганрогская правда. 2009. 28 авг. С. 4.</u>
- 86. Военному совету Южного фронта, генерал-полковнику Толбухину, генераллейтенанту Гурову, войскам Южного фронта от трудящихся города Таганрог: письмо трудящихся г. Таганрога Военному Совету Южного фронта по случаю освобождения города от немецких захватчиков // Молот. — 1943. — 5 сент.
- 87. Войска Южного фронта в результате ожесточенных боев разгромили Таганрогскую группировку немцев и 30 августа овладели гор. Таганрогом. Сообщение 30 августа 1943 г. // Правда. -1943. -31 авг.
- 88. Войска Южного фронта к утру 1 сент. закончили ликвидацию окруженных частей Таганрогской группы немцев. Оперативная сводка за 1 сент. 1943 г. // Правда. 1943. 2
- 89. Волошин, В. А. В августе сорок третьего...: о дне освобождения г. Таганрога Ростовской области в августе 1943 года вспоминают люди, пережившие оккупацию города / В. А. Волошин, С. Ракочий // Таганрогская правда. 2019. 30 авг. 5 сент. С. 1; 2019. 4 сент. С. 3.
- 90. Волошин, В. А. Противостояние: почему Таганрог не освободили сразу же после Ростова в феврале 1943 г.? / В. А. Волошин // Таганрогская правда. 2005. 25 авг. С. 3.
- 91. Вургун, С. Слава вам, герои Таганрога! : к освобождению города от фашистов / С. Вургун // Труд. 1943. 31 авг.
- 92. Генерал-полковнику тов. Толбухину, генерал-лейтенанту тов. Гурову, войскам Южного фронта. Обращение пленума Ростовского обкома ВКП(б) по поводу освобождения Таганрога // Молот. 1943.-1 сент.
- 93. Глебов, Б. Разгром Таганрогской группировки немцев / Б. Глебов // Труд. 1943. 31 авг.
- 95. Год 43-й : город снова наш! : освобождение Таганрога, приводятся архивные документы // Таганрогская правда. 2008. 29 авг. 4 сент. С. 4-5.
- 96. Горбатов, Б. Праздник на нашей улице : к освобождению Таганрога от немецкофашистских захватчиков / Б. Горбатов // Правда. -1943.-31 авг.
- 97. Денисов, Н. Летчики в боях за Таганрог / Н. Денисов // Красная звезда. 1943. 2 сент.

- 98. <u>Заблотский, А. В августе 1943-го... : казаки и танкисты в деле освобождения г. Таганрога в 1943 году / А. Заблотский // Таганрогская правда. 2020. 28 авг. 3 сент. С. 10.</u>
- 99. <u>Заблотский, А. Таганрог, август 1943 года / А. Заблотский // Вехи Таганрога. 2013. —</u> № 54. С.19-24.
- **100.** <u>Заболотский, И. В разведку на «Таганрогском пионере» / И.</u> <u>Заболотский // Вальцовка.</u> -2008.-19 сент. С. 7.
- 101. <u>Зобов, А. В освобожденном городе / А. Зобов // Таганрогская правда. 1968. 30 авг. С. 2.</u>
- 102. Зобов, А. В советском Таганроге / А. Зобов // Правда. 1943. 1 окт.
- 103. Золин, И. Бои за Азовское побережье : активное участие моряков Азовской флотилии в боях за освобождение Таганрога, Мариуполя и Осипенко / И. Золин // Правда. 1943. 19 сент.
- 104. Иванов, В. В борьбе на коммуникациях под Таганрогом : участие военных моряков в разгроме немецко-фашистской группировки / В. Иванов // Красный флот. 1943. 11 сент.
- 105. Калинин, А. Бои за Таганрог / А. Калинин // Комсомольская правда». 1943. 31 авг.
- 106. Калинин, А. Идут казаки : донские казаки в боях за Таганрог / А. Калинин // Комсомольская правда. -1943.-21 сент.
- 107. Каминская, М. Город третьего салюта / М. Каминская // Наше время. 2009. 8 мая. С. 18.
- 108. Кассиль, А. Москва славит таганрогские дивизии / А. Кассиль // Красная звезда. 1943.-31 авг.
- 109. Киричек, М. Победные салюты : о салюте в Москве в честь освобождения Таганрога / М. Киричек // Ветеран Дона. 2001. 30 авг. С. 4.
- 110. Книппер-Чехова, О. Слава освободителям Таганрога! / О. Книппер-Чехова // Известия. 1943. 31 авг.
- 111. Книппер-Чехова, О. Слава освободителям Таганрога! / О. Книппер-Чехова // Красная звезда. –1943. 31 авг.
- 112. Колесникова, И. Город помнит : в день 65-летия освобождения Таганрога у памятника «Клятва юности» прошел митинг / И. Колесникова // Время Таганрога. 2008. 6 сент. 13 сент. C.5.
- 113. Ланин, Н. Таганрогский салют: к освобождению Таганрога / Н. Ланин // Красный флот. 1943. 31 авг.
- 115. <u>Ликвидация окруженных частей таганрогской группы немцев // Известия. 1943. 2</u> сент.
- 116. Митинг трудящихся Таганрога : по поводу освобождения города от немецких оккупантов // Правда. -1943.-3 сент.
- 117. Мищенко, В. И. Я помню плачущую лошадь : воспоминания о боях за освобождение Таганрога / В. И. Мищенко // Таганрогская правда. 2000. 30 авг. С. 2.
- 118. <u>Москва салютует доблестным войскам, освободившим Таганрог // Таганрогская правда.</u> 1943. 2 сент. С. 1.
- 119. Мы этой памяти верны : о деятельности Таганрогского металлургического завода в годы Великой Отечественной войны // Вальцовка. 2020 . 8 мая. С. 2.
- 120. На Азовском побережье : о ликвидации таганрогской группировки немцев // Красная звезда. 1943. 3 сент.
- 122. Нищенков, В. Пролетка с красным флагом : как советские войска входили в Таганрог 30 августа 1943 г. / В. Нищенков // Таганрогская правда. 2005. 9 мая. С. 12.

- 123. Новая победа советского оружия : отклики из действующей армии на освобождение Таганрога // Красная звезда. 1943. 31 авг.
- 124. Огнев Л. В небе над Таганрогом : о почетной роли, которую сыграла советская авиация в боях за освобождение Таганрога // Правда. 1943. 11 авг.
- 125. От Советского Информбюро. Оперативная сводка за 30 августа // Правда. 1943. 30 авг.
- 126. Парпалия, Г. Память бессмертна: о праздновании 60-летия освобождения Таганрога / Г. Парпалия // Таганрогская правда. 2003. 2 сент. С. 1-2.
- **127**. <u>Разумец, Б. Имя танка «Таганрогский металлург» // Вальцовка. 2016. 19 февр. С. 4.</u>
- 128. <u>Ратник, В. И. Слово «Таганрог» в военной истории : об освобождении г. Таганрога в 1943 году и последующей работе города на нужды фронта / В. И. Ратник // Таганрогская правда. 2021. 27 авг. 2 сент. С. 10.</u>
- 129. Ратник, В. И.Через все трудности : о трудовом подвиге таганрожцев в годы Великой Отечественной войны / В. И. Ратник// Вехи Таганрога. 2010. № 43. С. 27-28.
- 130. Сергеев, П. Здравствуй, Таганрог! // Комсомольская правда. 1943. 31 авг.
- 131. Смирнов, А. Эти дни когда-нибудь мы будем вспоминать... : об истории песни «Давай закурим» / А. Смирнов // Таганрогская правда. 2018. 16-22 февр. С. 3.
- 132. Спиридонов, А. Освобождение Таганрога : ценою крови и жизни : прорыв Миусфронта в августе 1943 года / А. Спиридонов // Таганрог. 2014. 1 авг. С. 6.
- 133. Спиридонов, А. Танки «От трудящихся Таганрога» дошли до Берлина / А. Спиридонов // Таганрог. 8 мая. С. 6.
- 134. Таганрог наш, Советский! // Молот. 1943. 3 сент.
- 135. Талицкий, В. Над Азовским морем : участие штурмовиков в уничтожении Таганрогской и Мариупольской группировок противника / В. Талицкий // Красный флот. 1943. 23 сент.
- 136. <u>Титаренко, И. Таганрог обороне страны / И. Титаренко // Вехи Таганрога. 2010. № 43. С. 22-24.</u>
- 137. Тюлин, В. П. Таганрогский рейд: воспоминания кавалериста об освобождении Таганрога в августе 1943 г. / В. П. Тюлин // Ветеран Дона. 2004. 20 авг. С. 2.
- 138. Чаленко, С. И. Так в город пришла свобода: Таганрог торжественно отметил 69-ю годовщину освобождения от немецко-фашистских захватчиков / С. Чаленко // Таганрогская правда. 2012. 4 сент. С. 1; 2.
- 139. Чванов, А. 65-я годовщина освобождения Таганрога. Таганрожцы не забудут тех, кто освободил их в 1943-м : 30 августа 65 лет с дня освобождения Таганрога / А. Чванов // Красный котельщик. 2008. 5 сент. С. 3.
- 140. Шур, М. Победа на Юге : взятие советскими войсками Таганрога / М. Шур // Правда. -1943.-31 авг.
- 141. <u>Ярыгина, Г. На Самбекских высотах вспоминают...</u>: к освобождению Таганрога от немецко-фашистксих захватчиков / Г. Ярыгина // Молот. 2009. 28 авг. С. 5.
- 142. Ященко, Д. 30 августа : об освобождении Таганрога от немецких оккупантов / Д. Ященко // Молот. -1943.-1 сент.

6. Они освобождали Таганрог

- 143. Акт об установлении и расследовании злодеяний немецко-фашистских захватчиков и их сообщников : Акт № 1 от 01.09.1943 г. обследования Балки смерти под Таганрогом и угона таганрожцев в Германию // Вехи Таганрога. 2000. № 4. С. 15-17.
- 144. Бардашенко, А. Его дивизия дошла до Берлина : почетный гражданин Таганрога К. В. Сычев освобождал Таганрог во главе 130-й стрелковой дивизии / А. Бардашенко // Таганрогская правда. 2008. 29 авг. 4 сент. С. 6.

- 145. Борисов, А. Залпы кораблей Азовской флотилии : флот в боях за Таганрог /А. Борисов // Ветеран Дона. -2003.-29 авг. С. 3.
- 146. Борунов, В. Впереди были танки : воспоминания участника боев за Таганрог из 140-й отдельной танковой бригады / В. Борунов // Ветеран Дона. 2003. 29 авг. С. 1-2.
- 147. Борунов, В. П. Мы взяли «Европейскую крепость» : воспоминания участника боев на Миус-фронте и освобождения Таганрога / В. Борунов // Таганрогская правда. 2013. 20 авг. С. 2.
- 148. В августовские дни 43-го : приказ Сталина от 30 авг. 1943 г. об освобождении Таганрога // Вальцовка. -2008.-5 сент. -C.3.
- 149. В составе 416-й дивизии : М. Усатов освобождал Таганрог в составе азербайджанской дивизии // Таганрогский курьер. -2005.-26 авг. -C.3.
- 150. Вахонин, С. И помнит мир спасенный... : 30 августа 65 лет с дня освобождения Таганрога / С. Вахонин // Наше время. 2008. 2 сент. С. 2.
- 151. Галимов, Ю. Освободитель Таганрога : об участнике боев за Таганрог И. С. Еремееве / Ю. Галимов // РИО-Таганрог. 2003. 27 авг. С. 9.
- 152. Дмитриев, М. Сердце солдата не знает покоя : о таганрожце Г. А. Клово, участнике освобождения Таганрога / М. Дмитриев // Ветеран Дона. 2002. 30 авг. С. 2.
- 153. Заболотский, И. «Мир вашему дому!» : о гибели летчиков А. Егорова и И. Единархова / И. Заболотский, А. Заблотский // Вехи Таганрога. 2003. № 17. С. 27-29.
- 154. Заболотский, И. Дважды погибший : о судьбе Лавриненко В. Ф. бойца бронепоезда № 59, защищавшего г. Таганрог 17 октября 1941 года / И. Заболотский // Таганрогская правда. 2020. 16-22 окт. С. 3.
- 155. Загуменных, Л. Они освобождали любимый Таганрог в небе и на земле на Миусфронте в 1942-1943 годах / Л. Загуменных. Таганрог, 2009. 16 с.
- 156. Загуменных, Л. Радость, гордость и скорбь Таганрога. Таганрог, 2011. 79 с.
- 157. Золин, И. Бои за Азовское побережье / И. Золин // Правда. 1943. 19 сент.
- 158. <u>Иванов, Б. Судьба человека : об одном из освободителей Таганрога генерале В. Ф. Маргелове; есть биографические сведения / Б. Иванов // Таганрогская правда. 2013. 29 авг. С. 5.</u>
- 159. <u>Ивин, Б. Таганрог ликует : об освобождении Таганрога 30 авг. 1943 г. / Б. Ивин</u> // Вехи Таганрога. 2005. № 24 С. 62.
- 160. Лебедева, М. Мы прошли сквозь смерч войны... : вспоминает участница освобождения Таганрога Тамара Семеновна Семенцова / М. Лебедева // Время Таганрога. 2009. 29 авг. С. 3, 4.
- 161. Ликвидация окруженных частей таганрогской группы немцев // Известия. 1943. 2 сент.
- 162. От Кавказских гор до Австрийских Альп: П. Шубин освобождал свой город Таганрог в частях 5-го Донского казачьего кавалерийского корпуса; есть биографические сведения // Таганрогская правда. 2013. 12-18 июля. С. 15.
- 163. Палий, Е. Исповедь о пережитом : интервью о жизни в оккупированном Таганроге / Е. Палий // Таганрогская правда. -2021.-26 нояб. -2 дек. С. 7; 1 дек. С. 5.
- 164. Перминова, Н. Землянка Этуша под Таганрогом : артист В. А. Этуш освобождал Таганрог от фашистов в звании рядового / Н. Перминова // Таганрогская правда. 2003. 8 мая. С. 4.
- 165. Прачева, И. 69 лет спустя : об участнике освобождения Таганрога от фашистской оккупации В. П. Борунове; есть биографические сведения / И. Прачева // Таганрог. 2012. 24 авг. С. 4.
- 166. Рожкова, Т. И хотя у войны не женское лицо: о женщинах, принимавших участие в боях за г. Таганрог / Т. Рожкова // Таганрогская правда. 1997. 30 авг. С. 2.
- 167. Рожкова, Т. В поиск уходит разведка : разведчики в боях за Таганрог / Т. Рожкова // Ветеран Дона. 2003. 29 авг. С. 3.

- 168. Светлова, С. Через линию фронта : о таганрожце Юрии Павловиче Голике, освобождавшем родной город от фашистов / С. Светлова // Ветеран Дона. 2000. 25 авг. С. 3.
- 169. Семенцова, Т. С. Женское лицо Победы: вспоминает участница боев за освобождение Таганрога, связистка / Т. Семенцова // Таганрогская правда. 2013. 6 авг. С. 2.
- 170. Усатов, М. В боях на подступах к Таганрогу: вспоминает участник освобождения города / М. Усатов // Таганрогская правда. 2003. 29 авг. С. 4.
- 171. Усатов, М. Впереди был Таганрог : из воспоминаний таганрожца, бойца 416-й стрелковой дивизии об освобождении Таганрога / М. Усатов // Ветеран Дона. 2002. 30 авг. С. 1.
- 172. Усатов, М. На главном направлении : воспоминания об участии 416-й Азербайджанской дивизии в освобождении Таганрога / М. Усатов // Ветеран Дона. 2000. 25 авг. С. 2.
- 173. <u>Хоменко, Г. Командарм-пограничник : о боевом пути В. А. Хоменко, командующего 44-й армией, освобождавшей в 1943 году г. Таганрог / Г. Хоменко // Вехи Таганрога. 2012. № 50. С. 80-81.</u>
- 174. Целиковский, В. С отцом по дорогам войны : об участнике боев за Таганрог Н. К. Бондаренко / В. Целиковский // Ветеран Дона. 2003. 29 авг. С. 2.
- 175. Чаленко, С. И. Бой над родным домом: летчик И. В. Дубовской освобождал родной город от фашистов в составе 270-й бобмард. дивизии, переименованной в 6-ю гвард. Таганрогская бомбард. дивизию / С. И. Чаленко // Таганрогская правда. 2008. 23 авг. С. 2.
- 176. Чаленко, С. И. В газетном окопе как на передовой : бывший главный редактор «Таганрогской правды» И. Н. Кузьменко участвовал в освобождении Таганрога / С. И. Чаленко // Таганрогская правда. 2008. 28 авг. С. 1-2.
- 177. Чернов, И. «Железный» Мурсал : об участнике освобождения Таганрога, почетном гражданине города М. М. Мурсалове // Молот. 1982. 24 окт.
- 178. Чернохлебов, Н. Под огнем врага : о ефрейторе А. Аксенове, освобождавшем Таганрог от немецко-фашистских захватчиков / Н. Чернохлебов // Таганрогская правда. 1997. 30 авг. С. 2.
- 179. <u>Ярыгина, Г. В августе 43-го : 30 августа 65 лет с дня освобождения Таганрога / Г. Ярыгина // Молот. 2008. 29 авг. С. 5-6.</u>
- 180. Яценко, В. Москва салютовала Таганрогу: о бывшем работнике завод «Красный гидропресс» ветеране войны Киме Карповиче Приходько / В. Яценко В. // Молот. 2003. 29 авг. С. 4.
- 181. Яценко, В. Шесть дней в наступлении : об участнике боев за Таганрог К. К. Приходько / В. Яценко // Ветеран Дона. -2003. -29 авг. -C. 2.

7. Миус-фронт

«Миус, Миус, рубеж великой славы, Среди огня, цветов и мертвых трав, Ты встал навек, простой и величавый, Для вечной жизни смертью поправ». А. Софронов

- 182. <u>Афанасенко, В. «Миус, Миус, ты помнишь эти дни...» : о боях на Миус-фронте в 1943</u> году / В. Афанасенко // Молот. 2013.— 30 авг. С. 3-4.
- 183. Волошин, В. От Сталинграда до Ростова : о боях на Миус-фронте в феврале 1943 года и гибели подпольной группы С. Морозова / Волошин В., В. Ратник // Таганрогская правда. -2020.-14-20 февр. -C. 10.

- 184. Волошин, В. Противостояние: Миус-фронт / В. Волошин // Таганрогская правда. 2005. 27 авг. С. 7; 30 авг. С. 3; 31 авг. С. 3; 1 сент. С. 3.
- 185. Жуков, В. На таганрогском направлении : битва на Миус-фронте / В. Жуков // Таганрогская правда. 2003. 22 авг. С. 6.
- 186. Матишов, Г. Миус-фронт в Великой Отечественной войне: 1941-1942 гг. 1943 г. / Г. Матишов, В. Афанасенко, Е. Кринко. Ростов-на-Дону, 2011. 227 с.: ил.
- 187. <u>Мищенко, В. Мне это снится по ночам...</u>: вспоминает участник боев на Миус-фронте / В. Мищенко // Таганрогская правда. 2009. 29 авг. 3 сент. С. 4.
- 188. Пужаев, Г. Кровь и слава Миуса / Г. Пужаев. Таганрог, 1998. 208 с.
- 189. Салех, Т. Салам, Таганрог! : об освобождении города воинами 416-й дивизии из Азербайджана и встрече с освободителями 18 окт. 2002 г. / Т. Салех // Ветеран Дона. 2002. 30 нояб. С. 3.
- 190. Салиева, Л. Н. Имени 416-й стрелковой дивизии : о музее боевой славы дивизии, освобождавшей Таганрог, в школе № 26 / Л. Н. Салиева, Г. М. Котилевская // Вехи Таганрога. -2010.-№ 43.- C. 73-75.
- 191. Слепцова, Е. Миус-фронт как это было / Е. Слепцова // Наше время. 2010. 19 ноябр. (№ 411-413). С. 4.
- 192. Смирнов, А. Эхо Сталинграда в Таганроге : о прекращении снабжения немецких войск под Сталинградом по «воздушному мосту» из Таганрога со 2 февраля 1943 года / А. Смирнов // Таганрогская правда. 2018. 7 февр. С. 4.
- 193. <u>Чаленко, С. И. Прорыв Миус-фронта : о прорыве немецкой оборонительной линии в 1943 году и освобождении Таганрога / С. Чаленко // Вехи Таганрога. 2003. № 17. С. 25-26.</u>
- 194. Чаленко, С. Миус-фронт скончался от вируса страха : о боевых действиях на Миус-фронте под Таганрогом / С. Чаленко // Новый таганрогский курьер. 2016. 27 авг. С. 6.
- 195. Чаленко, С. Разгром «Берлина-на-Миусе» : Миус-фронт / С. Чаленко // Таганрогская правда. 2008. 26 авг. С. 3.
- 196. Чаленко, С. Цена победного салюта : бои на Миус-фронте / С. Чаленко // Таганрогская правда. 2003. 1 авг. С. 5.

8. Таганрожцы на фронтах Великой Отечественной

«Гордиться славою своих предков не только можно, но и должно...».
А.С. Пушкин.

- 197. Артюшкина, Т. «Хочешь жить броском вперед!» : о военных страницах биографии писателя В. В. Овечкина / Т. Артюшкина // Таганрогская правда. 2019. 21-27 июня. С. 10.
- 198. Артюшкина, Т. А. «Все судьбы в единую слиты...» : об участнике Великой Отечественной войны, директоре таганрогского судоремонтного завода М. И. Стенько; есть биографические сведения / Т. А. Артюшкина // Таганрогская правда. 2020. 11-18 июня. С. 10.
- 199. <u>Баломуткина, Д. В. Герои нашего города : правнучка о военной судьбе Героя Советского Союза Г. В. Баламуткина / Д. Баломуткина // Таганрогская правда. 2021. 23 июня. С. 4.</u>
- 200. Бацурина, С. Я помню, я горжусь!.. : о Г. Ф. Лазаренко, участнике Великой Отечественной войны (1941-1945) / С. Бацурина // Таганрогская правда. 2022. 4-10 марта. С. 10.
- 201. Богуш, Н. «Мы с букетами мчались в парк» : интервью пережившей оккупацию г. Таганрога / Н. Богуш // Таганрогская правда. -2022.-31 авг. -C.3.

- 202. Булейко, А. Служил на легендарной «Щуке» : об участнике войны, подводнике И. С. Луганском / А. Булейко // Таганрогская правда. 2018. 27 июля-2 авг. С. 10.
- 203. Буряков, А. Портреты ветеранов глазами внуков : об участниках войны И. А. Бурякове и А. М. Буряковой рассказывает их внук / А. Буряков // Таганрогская правда. 2020. 24-30 июля. С. 13.
- 204. Бутылин, Е. Жизнь, как она есть : о судьбе К. С. Савосина, пережившего Великую Отечественную войну / Е. Бутылин // Таганрогская правда. 2021. —24-30 сент. С. 13; 29 сент. С. 4.
- 205. Вакулина, Л. Фронтовые были : об участнике Великой Отечественной войны таганрожце М. Н. Холодилине / Л. Вакулина // Таганрогская правда. 2020. 8 апр. С. 4.
- 206. <u>Василий Добрица почетный гражданин области : полному кавалеру ордена Славы присвоено звание почетного гражданина Ростовской области // Таганрогская правда. 2020. 19-25 июня. С. 2.</u>
- 207. Вершинин, Г. Памяти Майи Андреевны Курасовой : некролог о малолетней узнице фашизма, отобранной как донор крови для немцев и содержащейся в селе Великая Лепетиха / Г. Вершинин // Таганрогская правда. 2017. 6 дек. С. 7.
- 208. Вовк, Е. Таганрог военных лет глазами художника : о художнике В. Севастьянове, продолжавшем работать в дни оккупации / Е. Вовк // Таганрогский пенсионер. 2020. 7 июня. С. 10.
- 209. Волошин, В. А. Из орлиного племени : о выпускнике таганрогского аэроклуба Е. Парадня, военном летчике Великой Отечественной войны / В. А. Волошин, С. Ракочий // Таганрогская правда. 2020. 25 сент. 1 окт. С. 10.
- **210.** Волошин, В. А. Кто вы, полковник Куриленко? : о начальнике гарнизона в г. Таганроге Ростовской области в 1941 году; есть краткие биографические сведения / В. А. Волошин // Таганрогская правда. — 2020. — 17-23 июля. — С. 10.
- 211. Волошин, В. А. Переживший оккупацию : о Г. М. Махонине, пережившем оккупацию; есть биографические сведения / В. А. Волошин, С. В. Ракочий // Таганрогская правда. -2020.-14 окт. -C. 6.
- 212. Волошин, В. А. Судьба главного инженера : о бывшем главном инженере завода имени Димитрова Г. Е. Будюке, ребенком пережившим оккупацию Таганрога / В. А. Волошин, С. В. Ракочий // Таганрогская правда. 2020. 22-28 мая С. 10.
- 213. Волошин, В. А. Судьба разведчика : о фронтовом разведчике еврее И. А. Куцике, спасенном семьей Карпа Кацая из села Андреевка в 1941 году / В. А. Волошин, С. В. Ракочий // Таганрогская правда. -2017.-5-11 мая. -C.9.
- **214.** Волошин, В. А. Учлёт Илья Коростелев : о военной судьбе одного из выпускников Таганрогского аэроклуба; есть биографические сведения / В. А. Волошин // Таганрогская правда. 2020. 12 авг. С. 6.
- 215. Волошин, В. Блокадники : о А. Волошине и И. Сущенко, воевавших на Балтийском флоте во время Великой Отечественной войны (1941-1945) / В. Волошин // Таганрогская правда. 2020.-17-23 янв. С. 13.
- 216. Волошин, В. Два доктора одно призвание : о врачах, участницах Великой Отечественной войны В. В. Карабут и С. Б. Русецкой / В. Волошин // Таганрогская правда. 2020. 13-19 марта. С. 10.
- **217.** Волошин, В. Два капитана : о таганрогских врачах, участницах Великой Отечественной войны П. И. Скудновой и Е. М. Барановой / В. Волошин // Таганрогская правда. 2020. 6-12 марта. С. 10.
- 218. Воронина, К. Человек, которым я горжусь: об А. Ф. Ждановой, участнице таганрогского подполья, бывшей учительнице гимназии № 2 / К. Воронина // Таганрогская правда. 2020. 4 марта. С. 4.
- 219. Гальперин, В. «Дети войны» объединяются : о пребывании в г. Таганроге актера, журналиста, историка А. Низовцева / В. Гальперин // Новый таганрогский курьер. 2018. 22 окт. С. 10.

- 220. Герой Курской дуги : о Чубукове С. И. Герое Советского союза // Вальцовка. 2021. 7 мая. С. 3.
- 221. <u>Григорошенко, И. Герои таганрогского подполья Петр, Валентина и Раиса Турубаровы / И. Григорошенко // Вехи Таганрога. 2020. № 82. С. 67-69.</u>
- 222. Гуреева, Н. Двадцать второго, в четыре утра... : рассказ о маме, труженице тыла Т. И. Левшиной / Н. Гуреева // Таганрогская правда. 2021. 18-24 июня. С. 13.
- 223. <u>Даренская, М. «Пацанка» из оккупации : воспоминания Т. Б. Коломийцевой / М. Даренская // Таганрогская правда. 2018. 24-30 авг. С. 8.</u>
- 224. <u>Даренская, М. Герой, повзрослевший на войне : о таганрожце Герое Советского Сою-за П. Д. Парамонове; есть биографические сведения / М. Даренская // Таганрогская правда. 2020. 3-9 апр. С. 2.</u>
- 225. Даренская, М. Главное, что мы сильные : о военной судьбе подпольщицы Р. С. Чижковой / М. Даренская // Таганрогская правда. 2017. 5-11 мая. С. 8.
- 226. Даренская, М. Дневник на двоих : о судьбе двух таганрожцев, разлученных войной и встретившихся через 75 лет / М. Даренская // Таганрогская правда. 2019. 27 сент.-3 окт. С. 10.
- 227. Даренская, М. От школьной парты до Берлина : об участнике Великой Отечественной войны и воине-интернационалисте во Вьетнаме Л. А. Бересневе / М. Даренская // Таганрогская правда. -2017.-21-27 апр. -C. 8.
- 228. Даренская, М. Тридцать седьмая параллель : о супругах Федоровых / М. Даренская // Таганрогская правда. 2017. 25-31 авг. С. 9.
- 229. Даренская, М. Фронтовых дорог не сосчитать... : об участнике Великой Отечественной войны Л. И. Барабанове / М. Даренская // Таганрогская правда. -2018.-4-10 мая. -C. 3.
- 230. Ивашов, А. Даст фору молодым : об участнике войны, металлурге Л. И. Балабанове / А. Ивашов // Таганрогская правда. 2018. 22 авг. С. 1.
- 231. <u>Каляев, И. Академик Анатолий Каляев : к 100-летию со дня рождения ученого / И. Каляев // Вехи Таганрога. 2021. № 84-85. С. 15-16.</u>
- 232. Кирповская, И. Век Дмитрия Калигаева : о столетнем юбилее ветерана предприятия ТАГМЕТ / И. Кирповская // Вальцовка. 2019. 8 нояб. С. 3.
- 233. Книга памяти : павшим в Великой Отечественной войне. Т. XI. Ростов-на-Дону, 1995. 575 с.
- 234. Колесникова, С. Прабабушка Татьяна прошла всю войну...: о Т. А. Ледерер, всю войну работавшей в прифронтовом эвакогоспитале / С. Колесникова // Таганрогская правда. 2020. 19 февр. С. 4.
- 235. <u>Кононенко, Е. 9 Мая встретила в Лодзи... : о М. С. Киричек, во время Великой Отечественной войны работавшей в госпитале и санитарном поезде / Е. Кононенко // Таганрогская правда. 2020. 7-13 февр. С. 10.</u>
- 236. Королевский бал доктора Коханенко : об участнице войны, почетном гражданине Таганрога Р. Г. Коханенко // Таганрогский пенсионер. 2020. № 12. С. 1.
- 237. Котина, В. Живая память : о М. Арутюнове кавалере ордена Ленина, проживающем в г. Таганроге / В. Котина // Новый таганрогский курьер. 2020. 18 февр. С. 8-9.
- 238. <u>Котина, В. Л. Люди в белых халатах...</u>: о военной судьбе первого патологоанатома г. Таганрога Н. С. Самчинской (Рытаровской); есть биографические сведения / В. Котина // Таганрогская правда. 2021. 23 июня. С. 5.
- 239. Крижановская, Д. Память об отважном красноармейце : об И. В. Малышеве, участни-ке обороны Сталинграда, освобождения Таганрога и Ростова / Д. Крижановская // Таганрогская правда. -2020.-25 марта. -C.3.
- 240. Курибеда, А. «Танкисты шли в последний бой..» : об отце-фронтовике Ф. С. Курибеда / А. Курибеда // Таганрогская правда. 2020. 17-23 июля. С. 10.

- 241. Лапенков, А. Детство, обожженное войной : о судьбе Д. К. Доценко, пережившей оккупацию и 30 лет проработавшей в ТНИИС / А. Лапенков // Таганрогская правда. 2021. 16-22 июля. С. 13.
- 242. Легенда неба : об А. Коронце, который в годы Великой Отечественной войны служил на Тихоокеанском флоте в авиабригаде и истории создании мемориала для увековечивания его подвига на ТАГМЕТе; есть краткие биографические сведения // Вальцовка. 2020. 7 авг. С. 4.
- 243. Металлург, ставший легендой : о Герое Советского Союза, металлурге И. Голубце // Вальцовка. -2020.-20 марта. -C.3.
- 244. <u>Мосейчук, А. Он был учителем, а стал танкистом : о С. М. Давидюке, участнике прорыва Миус-фронта в 1943 году / А. Мосейчук // Таганрогская правда. 2018. 19 сент. С. 5; 26 сент. С. 5.</u>
- 245. Награды. Через 78 лет... : дочери участника войны Л. Пелих вручен дубликат ордена Красной Звезды, которым был награжден ее отец Н. М. Пелих // Таганрогская правда. -2021.-9-15 апр. -C.3.
- 246. Найговзин, Л. Он тогда не вернулся из боя... : о Герое Советского Союза военном летчике Е. Дранищеве / Л. Найговзин // Таганрогская правда. 2019. 10-16 мая. С. 10.
- 247. Не мы выбираем дороги, они выбирают нас : об участнике Великой Отечественной войны П. И. Щетинине // Таганрогская правда. 2019. 10-16 мая. С. 10.
- 248. Несветова, С. Катя, Катюша, Екатерина Пантелеевна...: о своей бабушке участнице Великой Отечественной войны Е. П. Несветовой рассказывает автор / С. Несветова // Таганрогский пенсионер. 2020. 7 мая. С. 3.
- 249. Несломленный духом : о художнике Н. И. Богославце, прошедшем немецкий концлагерь // Таганрогский пенсионер. -2019. -№ 5. C. 7
- 250. Орлов, Г. Н. Таганрог в Великой Отечественной войне : герои и памятные места города / Орлов Г. Н., Найговзин Л. И., Ратник В. И. Таганрог, 2005. 76 с.: ил.
- 251. Орлова, Е. Память горьких лет : воспоминания заслуженного работника культуры РФ Е. П. Орловой о годах оккупации г. Таганрога / Е. Орлова // Вальцовка. -2020.-28 авг. -C. 4.
- 252. <u>Павленко, Т. Боль воспоминаний : воспоминания о маме воспитательнице детсада, пережившей оккупацию / Т. Павленко // Таганрогская правда. 2020. 9-15 окт. С. 10.</u>
- 253. <u>Пантилеев, Э. История одного танка и его экипажей : о дончанах, воевавших на танках Т-34 и участии танков Т-34 в боях на донской земле / Э. Пантилеев // Таганрогская правда. 2020. 22 апр. С. 4; 2020. 24-29 апр. С. 10.</u>
- 254. Петрова, О. «Черный ворон» был взят в 43-м : об участнике боев на Миус-фронте Γ . И. Сидоренко / О. Петрова // Таганрогская правда 2018. 1 авг. С. 3.
- 255. Петрова, О. В августе 43-го... : о детских воспоминаниях времен оккупации уроженца села Николаевка Н. И. Лопатки / О. Петрова // Таганрогская правда. 2018. 31 авг.-6 сент. С. 10.
- 256. <u>Петрова, О. Маршальский характер : о П. С. Кутахове / О. Петрова // Таганрогская правда. 2019. 9 окт. С. 6.</u>
- 257. <u>Петрова, О. Одна война на двоих : об участниках Великой Отечественной войны таганрожцах В. С. Дубовском и И. В. Дубовском / О. Петрова // Таганрогская правда. 2020. 1 апр. С. 5.</u>
- 258. <u>Привалова, Т. Неизвестный герой : о Г. А. Кононенко, расстрелянном в Балке смерти</u> 11 декабря 1941 г. / Т. Привалова // Таганрогская правда. 2021. 15-21 окт. С. 10.
- 259. Прозоровский, В. «...вернусь героем. Старшина Лунев» : о найденных документах и письмах участника Великой Отечественной войны А. А. Лунева с фронтов / В. Прозоровский // Вехи Таганрога. − 2020. − № 79-80. − С. 15-16.

- 260. <u>Прозоровский, В. Анатолий Терещенко зажигающий Таганрог, зажигающий «звезды» : о судьбе музыканта / В. Прозоровский // Таганрогская правда. 2022. 16-22 сент. С. 14; 15.</u>
- 261. Прозоровский, В. Неполный год войны Анатолия Лунёва: о найденных документах и письмах участника Великой Отечественной войны уроженца г. Таганрога Ростовской области А. А. Лунёва, погибшего в Польше / В. Прозоровский // Таганрогская правда. 2020. 27 марта-2 апр. С. 13.
- 262. Прозоровский, В. Николай Волков за баранку он держался крепко : об участнике Великой Отечественной войны Н. Я. Волкове; есть биографические сведения / В. Прозоровский ; фото авт. // Таганрогская правда. 2020. 15-21 мая. С. 10.
- 263. Прозоровский, В. Об осколке узнал спустя 75 лет...: об участнике войны и металлурге И. П. Оболонском; есть биографические сведения / В. Прозоровский; фото авт. // Таганрогская правда. 2020. 18-24 дек. С. 13.
- 264. <u>Ратник, В. И. Группа Толстова : о группе подпольщиков, расстрелянных фашистами в начале 1942 года / В. И. Ратник // Таганрогская правда. 2018. 15 авг. С. 4.</u>
- 265. Ратник, В. И. Женское лицо Великой Победы: таганроженки на войне и участницы боев под Таганрогом: Л. Родионова, В. Карабут, Р. Коханенко, Л. Литвяк

 / В. И. Ратник // Таганрогская правда. 2020. 28 окт. С. 5; 2020. 6—12 нояб. С. 13.
- 266. Ратник, В. Ни на один час не затихала борьба : о подпольщиках и их деятельности в Великую Отечественную войну / В. Ратник // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 63-65.
- 267. Рафтопуло, А. Ветеран милиции освобождал Таганрог : рассказ о Д. В. Безобразове // Рафтопуло А. Опер по розыску нелюдей, 2018 С. 175-179.
- 268. Рафтопуло, А. Судьба фронтового контрразведчика : об офицере СМЕРШа во время войны, ветеране КГБ Н. П. Шумейко / А. Рафтопуло // Таганрогская правда. 2017. 20 26 окт. С. 4; 27 окт.-2 нояб. С. 4.
- 269. Рафтопуло, А. Французский макизар из Таганрога : об И. И. Трояне, сражавшемся в рядах французских партизан в годы Второй мировой войны / А. Рафтопуло // Таганрогская правда. 2020. 10-16 янв. С. 4; 15 янв. С. 5.
- 270. Ростенко, И. Жил такой парень: о работнике Металлургического завода В. В. Тюльпе / И. Ростенко // Вальцовка. 2020. 9 окт. С. 4.
- 271. Рядовой Великой Отечественной: о бывшем сотруднике ТАГМЕТа Н. М. Клюшеве, который воевал в составе запасного полка 2-го Белорусского и 4-го Украинского фронтов в Великую Отечественную войну; есть краткие биографические сведения // Вальцовка. 2020. 8 мая. С. 3.
- 272. С песней по жизни : о почетном ветеране труда ТАГМЕТа, солистке хора ветеранов Р. Φ . Белан // Вальцовка. -2020. -2 окт. -C. 3.
- 273. Светлова, М. Век длиною в жизнь : к 100-летию ветерана войны, водителя «скорой помощи» А. И. Ливенцова / М. Светлова // Таганрогский пенсионер. 2017. № 4. С. 1.
- 274. Светлой памяти Вадима Михайловича Тернового : об участнике Великой Отечественной войны, подполковнике службы внешней разведки // Таганрогская правда. 2021. 26 нояб. 2 дек. С. 15.
- 275. Светлой памяти Коробко Зинаиды Антоновны : о партизанке и участнице войны // Таганрогская правда. 2021. 10 февр. C. 7.
- 276. Сдатчикова, И. Большая война маленького Николая : о Н. П. Юшко, чье детство прошло в оккупированных Самбеке и Таганроге / И. Сдатчикова // Таганрогская правда. 2017. 21 июня. С. 4.
- 277. Сдатчикова, И. По лезвию бритвы.. : об угнанном в Германию из Самбека В. П. Юшко / И. Сдатчикова // Таганрогская правда. 2018. 22-28 июня. С. 3.

- 278. Сдатчикова, И. Поэт, фронтовик, гражданин... о М. И. Таниче / И. Сдатчикова // Таганрогская правда. 2017. 30 авг. С. 3.
- 279. Сдатчикова, И. Служа Отечеству : об участнике войны Ф. К. Тимашкове / И. Сдатчикова // Таганрогская правда. -2018. -22-28 июня. -C. 3.
- 280. Серебряный, С. Наконец он вернулся из боя...: о передаче в поселок Афипский Краснодарского края праха И. Гречишкина, погибшего под Таганрогом во время войны / С. Серебряный // Таганрогская правда. 2017. 15 марта. С. 5.
- 281. Словаков, А. Людмила Свешникова и таганрогская народная дипломатия : о преподавателе ТРТИ и ТИУиЭ, пережившей оккупацию Таганрога / А. Словаков // Таганрогская правда. 2022. 22 июня. С. 4.
- 282. Словаков, А. Профессия и призвание нести людям свет : о ветеране войны и труда Д. И. Гончарове / А.Словаков // Таганрогская правда. 2020. 8-14 мая. С. 10.
- 283. Слуцкий, Б. Сопричастность: о фронтовике, редакторе газеты «Таганрогская правда» в 1970-е годы И. Н. Кузьменко / Б. Слуцкий // Таганрогская правда. 2018. 2-8 февр. С. 7.
- 284. Собко, И. Мессершмитт 109, или Первый бой: воспоминания мальчика из оккупированного Матвеева-Кургана / И. Собко // Таганрогская правда. 2020. 24-30 июля. С. 10.
- 285. Собко, И. Миус-фронт : воспоминания ветерана трудового фронта о боях на Миусфронте в 1942 году / И. Собко // Таганрогская правда. 2019. 23 окт. С. 5.
- 286. Собко, И. Миус-фронт продолжает жить: детские воспоминания о жизни в Матвеевом Кургане в феврале 1943 года / И. Собко // Таганрогская правда. 2020. 28 февр. 3 марта. С. 10.
- 287. Собко, И. Я. «Сталин капут» : воспоминания заслуженного машиностроителя, ребенком пережившего фашистскую оккупацию в Матвеевом Кургане / И. Собко // Таганрогская правда. 2019. 30 авг. 5 сент. С. 13.
- 288. Солдаты Победы : о подвигах таганрожцев газетной строкой. Таганрог, 2010. 195 с.
- 289. Сопова, Н. Живые свидетельства Николая Саенко : о дневнике Н. Саенко времен оккупации г. Таганрога Ростовской области и отрывки из дневника / Н. Сопова // Таганрогская правда. — 2020. — 14 окт. — С. 5.
- 290. Тимашков, В. Я помню тебя, отец: об артиллерийце Ф. К. Тимашкове, первым сбил фашистский самолет над Балтикой, жил в г. Таганроге; есть биографические сведения / В. Тимашков // Наше время. 2020. 25 сент. С. 11.
- 291. Титаренко, И. Герои рядом с нами : о ветеране войны В. И. Панюшеве / И. Титаренко // Таганрогский пенсионер. 2019. № 12. С. 1.
- 292. Ткаченко, А. Память с болью в сердце : воспоминания ветерана Вооруженных сил об оккупации Таганрога / А. Ткаченко // Вехи Таганрога. 2022. № 79-80. С. 36-39.
- 293. Тоидзе, А. Небо, любовь и судьба... : рассказ о прадедушке военном летчике Γ . А. Тоидзе; есть биографические сведения / А. Тоидзе // Таганрогская правда. 2020. 12 авг. С. 5.
- 294. Файн, В. Один из тех, кто на войне спасал тысячи жизней : о таганрожце Я. М. Файне, создателе военно-медицинской части распределительного эвакопункта № 31 в 1941 году / В. Файн // Таганрогская правда. 2020. 10-16 апр. С. 13.
- 295. Файн, В. Одиссея Александра Ревича: о судьбе поэта, бежавшего из немецкого «голодного лагеря» / В. Файн // Таганрогская правда. 2020. 21-27 авг. С. 7; 26 авг. С. 4.
- 296. Файн, В. Потомков спасали ценою своих жизней: о членах семьи Житомирских / В. Файн // Таганрогская правда. 2021. 8 сент. С. 4.
- 297. Файн, В. Судьба Виктории Явно : о судьбе уроженки г. Таганрога Ростовской области, фронтового врача; есть биографические сведения / В. Файн // Таганрогская правда. 2020. 17 июня. С. 5; 19-25 июня. С. 13.

- 298. Файн, В. Таганрогские жертвы нацистов : об убитых фашистами таганрогских Файнах, живших рядом с Турубаровыми на Итальянском переулке / В. Файн // Таганрогская правда. 2020. 23 сент. С. 5; 2020. 30 сент. С. 4.
- 299. Файн, В. Характер и судьба таганроженки : о судьбе 3. М. Гутман / В. Файн // Таганрогская правда. 2020. 4-10 дек. С. 13; 9 дек. С. 6.
- 300. Файн, В. Я. Знание языков ее оружие : об С. Тархановой, переводчике во время Великой Отечественной войны / В. Файн // Таганрогская правда. 2020. 15 апр. С. 3.
- 301. Хашум, О. Годы его войны : воспоминания ветерана Великой Отечественной войны Г. Ф. Олдырева; есть краткие биографические сведения / О. Хашум // Вальцовка. $2020.- N\!\!\!_{\, 2}4.-7$ февр. С. 3.
- 302. Хашум, О. По минному полю : воспоминания ветерана ТАГМЕТа Н. Костиной о Великой Отечественной войне; есть краткие биографические сведения / О. Хашум // Вальцовка. 2020. № 2. 24 янв. С. 4.
- 303. <u>Чапрак, Л. Медики герои Великой войны : краткие биографический справки таган-рогских медиков, спасавших раненых бойцов и командиров / Л. Чапрак // Таганрогская правда. 2020. 8-14 мая. С. 8; 10.</u>
- 304. <u>Чапрак, Л. Почетный строитель России : о Г. К. Карасеве, участнике войны, строителе, авторе идеи создания памятника «300 лет Таганрогу»; есть биографические сведения / Л. Чапрак // Таганрогская правда. 2020. 24 июня. С. 5.</u>
- 305. Чапрак, Л. Служил в комендатуре города Нойнкирхен : об участниках Великой Отечественной войны И. Д. Требух и П. Д. Сиверине / Л. Чапрак // Таганрогская правда. 2020.-1 апр. С. 5.
- 306. Юшко, В. Кривые гвозди как способ борьбы : рассказ об О. А. Юшко, пережившей угон в Германию во время оккупации Таганрога / В. Юшко // Таганрогская правда. 2018. 11 апр. С. 4.
- 307. Ярыгина, Г. И военком закрыл глаза на непризывной возраст : воспоминания фронтовика, ветерана ТАГМЕТа А. Смирнова, участвовавшего в Великой Отечественной войне; есть краткие биографические сведения / Г. Ярыгина // Вальцовка. 2020. 3 июля. С. 4.
- 308. Ярыгина, Г. Солдат зенитного полка : воспоминания А. Несмеяновой бывшей работницы ТАГМЕТа о Великой Отечественной войне; есть краткие биографические сведения / Г. Ярыгина // Вальцовка. 2020.-15 мая. С. 3.

9. Восстановление Таганрога

- 309. <u>Артюшкина, Т. А. Возвращение к мирной жизни (1943-1945 гг.) : о восстановлении города Таганрога Ростовской области после оккупации / Т. А. Артюшкина // Вехи Таганрога. 2015. № 60. С. 47-51.</u>
- 310. Астахов, А. Возрождение : директор таганрогского металлургического завода о большой работе по восстановлению завода, разрушенного немецкими оккупантами / А. Астахов // Молот. 1946. 17 февр.
- 311. Вайсман, М. Здесь учился Чехов : о восстановлении школы в Таганроге, в которой учился А. П. Чехов // Учительская газета. 1949. 28 сент.
- 312. Ватин, В. Мы возродим тебя, родной Таганрог! / В. Ватин // Молот. 1943. 5 сент.
- 313. Возрождение завода : воспоминания сотрудников ТАГМЕТа о восстановлении завода после освобождения г. Таганрога от немецко-фашистских захватчиков в 1943 году // Вальцовка. 2019. 8 нояб. С. 3.
- 314. Воробьев, А. Теплая осень 1943-го: воспоминания о первых днях после освобождения Таганрога / А. Воробьев // Городская площадь. 2000. 28 авг. 3 сент. С. 15.
- 315. Гуда, А. Год спустя : о большой работе, проделанной трудящимися Таганрога по восстановлению хозяйства города // Молот. 1944. 30 авг.

- 316. <u>Гусаков, Р. Из пепла и руин : о восстановлении Таганрога после немецкой оккупации</u> в 1943 году / Р. Гусаков // Таганрогская правда. 2021. 27 авг.-2 сент. С. 10.
- 317. Донскова, Л. А. У истоков возрождения Таганрога : об освобождении Таганрога, определении ущерба и начале восстановления народного хозяйства в 1943 году / Л. А. Донскова // Вехи Таганрога. 2010. № 43. С. 13-17.
- 318. Зобов, А. Месяц в освобожденном Таганроге / А. Зобов // Молот. 1943. 2 окт.
- 319. Казаков, В. Довоенный уровень достигнут: о таганрогском металлургическом заводе / В. Казаков // Молот. 1947. 17 мая.
- 320. Кригер, Е. Город над морем : о первых днях восстановительной работы в освобожденном Таганроге / Е. Кригер // Известия. 1943. 2 сент.
- 321. <u>Ланской, А. В. Из истории завода : история развития таганрогского завода «Красный гидропресс» / А. В. Ланской // Вехи Таганрога. 2007. № 33. С. 57.</u>
- 322. Михайлов, К. Возрожденный Таганрог / К. Михайлов // Молот. 1948. 24 авг.
- 323. Михайлов, Ф. Большевики Таганрога возрождают индустриальную славу города. На VIII Таганрогской городской партконференции / Ф. Михайлов // Молот. 1945. 3 янв.
- 324. Михайлов, Ф. Танки «Таганрог» дошли до Берлина / Ф. Михайлов // Молот. 1946. 8 сент.
- 325. <u>Пасхалова, Н. С. Местная ПВО Таганрога</u>: о деятельности штаба противовоздушной обороны в г. Таганроге сразу после освобождения города в 1943 году / Н. С. Пасхалова // Вехи Таганрога. 2015. № 60. С. 52-53.
- 326. Первый поезд Ростов Таганрог // Известие. 1943. 7 сент.
- 327. Под крылом памяти : трудовых буднях работников завода ТАГМЕТ во время оккупации города в период Великой Отечественной войны // Вальцовка. 2018. 24 авг. С. 3.
- 328. Ратник, В. И. Военная летопись Таганрога: таганрожцы на фронтах Великой Отечественной войны, в оккупированном городе, на восстановлении Таганрога / В. И. Ратник // Вехи Таганрога. 2000. № 4. С. 25-26.
- 329. Сысоев, В. День в Таганроге : о возрождающейся хозяйственной и культурной жизни в освобожденном Таганроге / В. Сысоев // Труд. 1943. 12 сент.
- 330. Шатерникова, Л. За четыре месяца восстановили работу 12 цехов : история восстановления завода «Красный котельщик» после освобождения Таганрога в годы Великой отечественной войны / Л. Шатерникова // Красный котельщик. 2004. 27 авг. С. 4.
- 331. Ященко, Д. Таганрог сегодня : о Таганроге, возрождающемся после освобождения от немецких захватчиков / Д. Ященко // Молот. 1943. 19 сент.
- 332. Ященко, Д. Возрождается слава Таганрога : о первой годовщине со дня освобождения от фашистских захватчиков г. Таганрога, о проделанной работе по восстановлению хозяйства Таганрога, разрушенного немецкими оккупантами / Д. Ященко, Ф. Михайлов // Молот 1944. 30 авг.

10. Таганрог – фронту

«Когда земля от крови стыла, Когда горел наш общий дом, Победу труженики тыла Ковали праведным трудом». Б. Поляков

- 333. Все для фронта, все для победы! : о Таганрогском металлургическом заводе во время Великой Отечественной войны // Вальцовка. 2015. 5 мая. С. 2-3.
- 334. <u>Емельянов, С. Н. Самолет «Таганрогский пионер» : Об истории создания пикирующего бомбардировщика «Таганрогский пионер» / С. Н. Емельянов // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 54.</u>

- 335. <u>Заболотский, И. В разведку на «Таганрогском пионере» / И. Заболотский // Вальцовка.</u> 2008. 19 сент. С. 7.
- 336. Мы этой памяти верны : о деятельности Таганрогского металлургического завода в годы Великой Отечественной войны // Вальцовка. 2020. 8 мая. С. 2.
- 337. Погоржельская, Г. ...И тыл сражался : воспоминания секретаря Ленинского райкома ВЛКСМ (1944-1946 гг.) о передаче самолета «Таганрогский Пионер» 6-й Таганрогской гвардейской авиадивизии в мае 1944 года / Т. Погоржельская // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 52-53.
- 338. <u>Разумец, Б. Имя танка «Таганрогский металлург» // Вальцовка. 2016. 19 февр. –</u> С. 4.
- 339. Ратник, В. Через все трудности // Вехи Таганрога. 2010. № 43. С. 27-28.
- 340. Спиридонов, А. Танки «От трудящихся Таганрога» дошли до Берлина: на собранные в 1944 году горожанами деньги построена танковая колонна «Таганрог», штурмовавшая Берлин и освобождавшая Прагу / А. Спиридонов // Таганрог. 2013. —8 мая. С. 6.
- 341. Титаренко, И. Таганрог обороне страны // Вехи Таганрога. 2010. № 43. С. 22-24.
- 342. <u>Фоминых, Н. Д. Хроника славных дел: о комсомольской организации с момента ее создания и до ликвидации / Н. Д. Фоминых, А. Рыбальченко // Вехи Таганрога. 2019.</u> № 77-78. С. 8-14.

11.Помнить, чтобы не забыть

«Мы должны помнить, для того чтобы ужас нацизма, трагедия войны больше никогда не повторялись».
В. Путин

- 343. «Поэзия до слез» присоединяйтесь : поэтическая онлайн-акция объявлена Управлением культуры г. Таганрога и историческим парком «Россия моя история» // Таганрогская правда. 2020. 24-29 апр. С. 9.
- 344. <u>Акт об установлении и расследовании злодеяний немецко-фашистских захватчиков и их сообщников : Акт № 1 от 01.09.1943 г. обследования Балки смерти под Таганрогом и угона таганрожцев в Германию // Вехи Таганрога. 2000. № 4. С. 15-17.</u>
- 345. <u>Аллея бессмертия : о закладке Аллеи Бессмертия в Дубках // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 85.</u>
- 346. <u>Артюшкина, Т. «Я читаю письмо, что уже пожелтело с годами…» : о письмах Великой</u> Отечественной войны / Т. Артюшкина // Вехи Таганрога. 2018. № 71-72. С. 18-19.
- 347. Артюшкина, Т. В небе сталинские соколы : о Таганрогской военной школе пилотов имени В. П. Чкалова в годы Великой Отечественной войны / Т. Артюшкина // Вехи Таганрога. -2020. -№ 79-80. C. 8-11.
- 348. Баранникова, А. Самый масштабный проект к юбилею Победы завершен : о завершении строительства народного военно-исторического музейного комплекса / А. Баранникова // Город N. 2020. 6 мая. С. 8.
- 349. В Таганроге появится мемориальная доска жертвам Лепетихской трагедии : в память детей, ставших донорами для раненых фашистских офицеров, на здании по ул. Петровской, 89 будет установлена мемориальная доска // Таганрогский пенсионер. 2019. N_2 2. С. 4.
- 350. Вовк, Е. Улицы героев : об улице имени Героя Советского Союза А. Г. Ломакина / Е. Вовк // Таганрогская правда. 2018. 4-10 мая. С. 3.
- 351. Волошинова, В. Высоты Самбека : в 2018 году стартует строительство народного военно-исторического музейного комплекса «Самбекские высоты» / В. Волошинова // Молот. 2018. 8 мая. С. 1.

- 352. Волошинова, В. От благодарных потомков : об открытии народного военно-исторического музейного комплекса «Самбекские высоты» / В. Волошинова // Молот. 2020. 1 сент. С. 1.
- 353. Гаркуша, И. Историю можно потрогать : интервью директора Военно-исторического музея И. Гаркуша // Вехи Таганрога. 2017 № 69-70. С. 76-78.
- 354. Гимн солдату: в Таганрогском художественном музее открывается выставочный проект «Гимн солдату», посвященный 75-летию Победы // Таганрогская правда. 2020. 25 марта С. 3.
- 355. Дробный, С. В. Надо помнить! : о памятнике «Клятва юности», установленном в пер. Спартаковском / С. Дробный // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 69-70.
- 356. Дробный, С. История одной фотографии: воспоминания первого секретаря Таганрогского горкома ВЛКСМ об открытии мемориала на Самбекских высотах и зажжении Вечного огня по инициативе трудящихся комбайнового завода / С. Дробный // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 84.
- 357. Зеленский, А. Смотрел на события глазами профессионала : об истории создания книги «Таганрогское подполье : возвращенные имена» / А. Зеленский // Вехи Таганрога. 2019. № 77-78. С. 66-68.
- 358. Имена ваши неизвестны... : об открытии памятника на захоронении неизвестных солдат на Мариупольском кладбище // Таганрогская правда. 2017. 12-18 мая. С. 3.
- 359. История ТАГМЕТа в фотографиях : о групповом фото коллектива мастеров и главных специалистов трубопрокатного цеха Таганрогского металлургического завода за 1938 год // Вальцовка. 2018. 30 марта. С. 4.
- 360. Кирповская, И. Найти невернувшихся : об отряде «ТАГМЕТ», который вошел в общественно-поисковое объединение «Щит и меч» при МВД / И. Кирповская // Вальцовка. -2019.-1 февр. -C.3.
- 361. Кобякин, В. Комплекс «Самбекские высоты» открыт! / В. Кобякин // Наше время. 2020. 1 сент. С. 1.
- 362. Куковская, Д. «Лучи Победы» в ночном небе : о Всероссийской акции «Лучи Победы» / Д. Куковская // Таганрогская правда. 2022. 29 июня. С. 3.
- 363. <u>Кусин, Д. «Так было…» : о спектакле «Это было в Таганроге» в постановке городского театра, рассказывающем о таганрогской подпольной организации / Д. Кусин // Вехи Таганрога. 2018. № 73-74. С. 152-153.</u>
- 364. Лапенков, А. Застывшие мгновения войны : о «Поезде Победы», прибывшем в Таганрог / А. Лапенков // Таганрогская правда. 2022. 4-10 февр. С. 1; 8.
- 365. Лапенков, А. Крест надежды : о демонстрации документального фильма «Якорь в степи», посвященного морякам, штурмовавшим фашистов на Волковой горе / А. Лапенков // Таганрогская правда. 2022. 11 мая. С. 3.
- 366. <u>Лапенков, А. Чтобы помнили... : о судьбе дома и мемориальной доски подпольщиков Турубаровых / А. Лапенков // Таганрогская правда. 2021. 22 сент. С. 5.</u>
- 367. Маркова, М. Свять поколений: об акции «Без срока давности», посвященная подвигу народа в Великой Отечественной войне в школе № 6 / М. Маркова // Таганрогская правда. 2022. 20 апр. С. 3.
- 368. Медали ветеранам : о вручении юбилейных медалей «75 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» ветеранам, бывшим металлургам ТАГМЕТа // Вальцовка. -2020.-7 февр. -C.3.
- 369. Морозова, А. Музей предметов с историей : о домашнем музее таганрогской семьи Удовиченко / А. Морозова // Новый таганрогский курьер. 2018. 7-18 мая. С. 1; 7.
- 370. Нарсеева, Н. Памятник беспамятству : о состоянии мемориала «Балка смерти» / Н. Нарсеева // Наше время. 2018. 6 июля. С. 6.
- 371. Нестерова, Л. Имя неизвестно, подвиг бессмертен : на Аллее Памяти народного военно-исторического музейного комплекса «Самбекские высоты» прошла церемония

- перезахоронения останков советских бойцов / Л. Нестерова // Наше время. 2020.-8 мая. С. 6.
- 372. Новожилова, И. Документы военных лет: о документах периода Великой Отечественной войны из фондов Таганрогского филиала ГКУ РО «ГАРО» / И. Новожилова // Вехи Таганрога. 2020. № 79-80. С. 27-32.
- 373. <u>Петрова, О. Как катер стал памятником : об истории катера-тральщика, ставшего памятником морякам участникам битвы за Таганрог в годы войны / О. Петрова // Таганрогская правда. 2019. 4 сент. С. 1; 3.</u>
- 374. <u>Прозоровский, В. О детях войны замолвите слово...</u>: о презентации одноименной книги В. Е. Ковтуна / В. Прозоровский // Таганрогская правда. 2017. 15 нояб. С. 5.
- 375. Прозоровский, В. Стартовал победный автовеломарш: о шестом этапе автовеломарша «Спасибо за Победу!»/ В. Прозоровский // Таганрогская правда. 2022. 8 июня. С. 1; 2.
- 376. Пусть дети знают о войне из книг и кинолент : о выставке в честь 75-летия Великой Победы в экспозиционном зале ТАГМЕТа // Вальцовка. 2020. 8 мая. С. 3.
- 377. Сазонова, Е. Ты хочешь мира? Помни о войне! : о праздновании Дня Победы / Е. Сазонова, В. Каратаева // Таганрогская правда. 2018. 11-17 мая. С. 11.
- 378. Сеченова, М. «Дожить бы полмига...» : об И. К. Голубце и его личном фонде в таганрогском музее-заповеднике / М. Сеченова // Таганрогская правда. — 2020. — 24 июня. — С. 4.
- 379. Сипетин, В. За кулисами масштабной стройки : о подготовке к открытию военноисторического музея «Самбекские высоты» / В. Сипетин // Наше время. — 2020. — 21 февр. — С. 6.
- 380. Сипетин, В. Командира спас себя не уберег : о вручении семье фронтовика И. Л. Чернушенко авторской копии ордена Славы III степени / В. Сипетин // Наше время. 2019. 15 янв. С. 1.
- 381. Сипетин, В. Найдено 11 солдатских медальонов : поисковый отряд «Миусская высота» обнаружил полевое укрытие с останками шестнадцати человек / В. Сипетин // Наше время. 2019. 30 авг. С. 13.
- 382. Словаков, А. К чему взывают Петрушинская и Змиевская балки?.. / А. Словаков, С. Тиханкина // Таганрогская правда. 2022. 19-25 авг. С. 10.
- 383. Сопова, Н. Живые свидетельства Николая Саенко: из дневника времен оккупации Таганрога / Н. Сопова // Таганрогская правда. 2020. 14 окт. С. 5.
- 384. Сотникова, М. Игра масштабов : об открытии выставки, посвященной 75-летию со дня освобождения Таганрога от немецко-фашистских захватчиков в Музее боевой и трудовой славы ТАГМЕТ / М. Сотникова // Вальцовка. 2018. 21 сент. С. 4.
- 385. Таганрогу вручили Меч Победы // Таганрогская правда. 2022. 15 июня. С. 2.
- 386. Ярыгина, Г. Почернело зеленое поле: о вручении юбилейной медали «75 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» ветерану А. Н. Сотникову / Г. Ярыгина // Вальцовка. 2020. 14 февр. С. 3.

12. Список периодических изданий

- 1. Блокнот агитатора
- 2. Вальцовка
- 3. Ветеран Дона
- 4. Вехи Таганрога
- 5. Время Таганрога
- 6. Город N
- 7. Известия
- 8. Комсомолец

- 9. Комсомольская правда
- 10. Красная звезда
- 11. Красный флот
- 12. Литература и жизнь
- *13*. Молот
- 14. Наше время
- 15. Новый таганрогский курьер
- 16. Пионерская правда
- *17*. Правда
- 18. Литература и жизнь
- 19. Таганрог
- 20. Таганрогская правда
- 21. Таганрогский пенсионер
- 22. Труд
- 23. Учительская газета
- 24. Таганрог

13. Указатель авторов

| 1. | Абрамов Л. | 48; 49; |
|-----|-----------------|-------------------------------------|
| 2. | Алексеев К. | 81; |
| 3. | Андриасов Н. | 50; |
| 4. | Артюшкина Т. | 17;197;198;309;346;347; |
| 5. | Арышев П. С. | 4; |
| 6. | Астахов А. | 310; |
| 7. | Афанасенко В. | 12;13;82;182;186; |
| 8. | Бабкин В. | 51; |
| 9. | Баломуткина Д. | 199; |
| 10. | Баранникоова А. | 348; |
| 11. | Бардашенко А. | 144; |
| 12. | Бацурина С. | 200; |
| 13. | Богуш Н. | 201; |
| 14. | Борисенко П. | 83; |
| 15. | Борисов А. | 145; |
| 16. | Борунов В. | 84; 85;146; 147; |
| 17. | Булейко А. | 202; |
| 18. | Буряков А. | 203; |
| 19. | Бутылин Е. | 204; |
| 20. | Вайсман М. | 311; |
| 21. | Вакулина Л. | 205; |
| 22. | Ватин В. | 312; |
| 23. | Вахонин С. | 150; |
| 24. | Вершинина Г. | 207; |
| 25. | Вовк Е. | 208;350; |
| 26. | Волошин В. | 5;6;7;14;18;19;20;21;22;23;52; |
| | | 53;89;90;183;184;209;210;211;212;21 |
| | | 3;214;215;216;217; |
| 27. | Волошинова В. | 351;352; |
| 28. | Воробьев А. | 314; |
| 29. | Воронина К. | 218; |
| 30. | Вохмянин Г. | 54; |
| 31. | Вургун С. | 91; |
| | | |

```
32.
      Галимов Ю.
                                       151;
33.
      Гальперин В.
                                       219;
34.
      Гаркуша И.
                                       353;
      Гинзбург Л.
35.
                                       24;
36.
      Глебов Б.
                                       93; 94;
37.
      Горбатов Б.
                                       96;
38.
      Гофман Г.
                                       55; 56;
39.
      Григорошенко И.
                                       221;
40.
      Гришина-Мусатова 3.
                                       57;
41.
      Гуда А.
                                       315;
42.
      Гусаков Р.
                                       316;
43.
      Гуреева Н.
                                       222;
44.
      Даренская М.
                                       25; 223;224;225;226;227;228;229;
                                       26;
45.
      Дари Н.
                                       97;
46.
      Денисов Н.
47.
                                       152;
      Дмитриев М.
      Донскова Л.
48.
                                       317;
49.
      Дробный С.
                                       355;356;
50.
      Елагина А.
                                       58;
51.
      Еловских Н.
                                       27;
52.
      Емельянов С.
                                       1;28; 29; 30; 334;
53.
      Жуков Г.
                                       31;
54.
      Жуков В.
                                       185;
      Заблотский А.
55.
                                       98; 99;153;
56.
      Заболотский И.
                                       100;153;154;335;
57.
      Загуменных Л.
                                       155;156;
58.
      Зеленская Т.
                                       32;
59.
                                       59;357;
      Зеленский А.
60.
      Зобов А.
                                       101; 102;318;
61.
      Золин И.
                                       103;157;
62.
      Зубенко И.
                                       33;
63.
      Иванов Б.
                                       158;
64.
      Иванов В.
                                       104;
                                       230;
65.
      Ивашов А.
      Ивин Б.
                                       159;
66.
67.
      Казаков В.
                                       319;
68.
      Калинин А.
                                       60;105; 106;
69.
      Каляев И.
                                       231;
70.
      Каминская М.
                                       107;
71.
      Каратаева В.
                                       377;
72.
                                       61;
      Карпов А.
73.
      Кассиль А.
                                       108;
74.
      Киричек М.
                                       109;
75.
      Кирповская И.
                                       232;360;
76.
      Киселев Н.
                                       62;
77.
      Книппер-Чехова О.
                                       110; 111;
78.
      Кобрин В.
                                       34;
79.
      Кобякин В.
                                       361;
80.
      Колесникова И.
                                       112;
81.
      Колесникова С.
                                       234;
82.
      Кононенко Е.
                                       235;
83.
      Котина В.
                                       237;238;
```

```
84.
     Котилевская Г.
                                     190;
85.
     Кригер Е.
                                     320;
86.
     Крижановская Д.
                                     239;
87.
     Куковская Д.
                                     362;
88.
                                     35;
     Курбат Т.
89.
     Курибеда А.
                                     240;
90.
                                     363;
     Кусин Д.
91.
     Кучеренко О.
                                     36;
92.
     Ланин Н.
                                     113;
93.
     Ланской А.
                                     321;
94.
     Лапенков А.
                                     241;364;365;366;
95.
     Лебедева М.
                                     37;160;
96.
     Левина М.
                                     114;
97.
     Ломановская Е.
                                     38
98.
                                     39:
     Лякер Г.
99.
     Максименко А.
                                     64;
100. Мамаев Г.
                                     65;
101. Маркова М.
                                     367;
102. Матишов Г.
                                     186;
103. Михайлов К.
                                     322;
104. Мищенко В.
                                     117;187;
105. Михайлов Ф.
                                     323;324;
106. Мовшович Е.
                                     40;
107. Моран Р.
                                     41;
108. Морозова А.
                                     369;
109. Мосейчук А.
                                     244;
110. Назаренко В.
                                     42
111. Найговзин Л.
                                     246;250;
112. Нарсеева Н.
                                     370;
113. Некрасов И.
                                     66; 67;
114. Несветова С.
                                     248;
115. Нестерова Л.
                                     371;
116. Нищенков В.
                                     122;
117. Новожилова И.
                                     372;
118. Огнев Л.
                                     124;
119. Орлов Г.
                                     250;
120. Орлова Е.
                                     251;
121. Павленко Т.
                                     252;
122. Палий Е.
                                     163:
123. Пантилеев Э.
                                     253;
124. Парпалия Г.
                                     70;126;
125. Пасхалова Н.
                                     325;
126. Перелыгина В.
                                     71;
127. Перминова Н.
                                     164;
128. Петрова О.
                                     254;255;256;257;373;
129. Погоржельская Г.
                                     337;
130. Прачева И.
                                     165;
131. Привалова Т.
                                     258;
132. Прозоровский В.
                                     259;260;261;262;263;374;375;
133. Пудов А.
                                     8;
134. Пужаев Г.
                                     188;
135. Разумец Б.
                                     127;338;
```

```
136. Ракочий С.
                                     209;211;212;213;
137. Ратник В. И.
                                     2;43;72;
                                     73;128;129;183;250;264;265;266;328;
                                     339:
138. Рафтопуло А.
                                     267;268;269;
139. Рожкова Т.
                                     166;167;
140. Ростенко И.
                                     270;
141. Рудич А.
                                     15;
142. Рузин В.
                                     44;
143. Рыбальченко А.
                                     342;
144. Сазонова Е.
                                     377;
145. Салех Т.
                                     189;
146. Салиева Л.
                                     190;
147. Саловьев Л.
                                     74;
148. Светлова С.
                                     168:
149. Светлова М.
                                     273;
150. Сдатчикова И.
                                     276;277;278;279;
151. Семенова М.
                                     45;
152. Семенцова Т.
                                     169;
153. Сергеев П.
                                     130;
154. Сеченова М.
                                     378;
                                     379;380;381;
155. Сипетин В.
156. Ситников И.
                                     9;
157. Серебряный С.
                                     280;
158. Слепцова Е.
                                     191;
159. Словаков А.
                                     281;282;382;
160. Словаков И.
                                     10;
161. Слуцкий Б.
                                     283;
162. Смирнов А.
                                     11;131;192;
163. Собко И.
                                     284;285;286;287;
164. Сопова Н.
                                     289;383;
                                     46;
165. Сосенкова В.
166. Сотникова М.
                                     384;
167. Спиридонов А.
                                     132; 133;340;
168. Сысоев В.
                                     329;
169. Талицкий В.
                                     135;
170. Тимашков В.
                                     290;
                                     136;291;341;
171. Титаренко И.
172. Тиханкина С.
                                     382;
173. Ткаченко А.
                                     292;
174. Тоидзе А.
                                     293;
175. Труш Н.
                                    75;
176. Тюлин В.
                                     137;
177. Усатов М.
                                     170;171;172;
178. Файн В.
                                     294;295;296;297;298;299;300;
                                     47;
179. Фардзинова Л.
180. Фоминых Н.
                                     3;342;
181. Хашум О.
                                     301;302;
182. Хоменко Г.
                                     173;
183. Целиковский В.
                                     174;
184. Чаленко С.
                                     138;175;176;193;194;195;196;
185. Чапрак Л.
                                     303;304;305;
```

| 186 | Чванов А. | 139; |
|------|----------------|----------------------|
| | Чернов И. | 177; |
| | Чернохлебов Н. | 178; |
| | Черный В. | 76; |
| 190. | Шавва Л. | 77; |
| 191. | Шатерниова Л. | 330; |
| 192. | Шахмагонов М. | 78; |
| 193. | Шахмотова Н. | 79; |
| 194. | Шур М. | 140; |
| 195. | Юшко В. | 306; |
| 196. | Яловой В. | 80; |
| 197. | Ярыгина Г. | 141;179;307;308;386; |
| 198. | Яценко В. | 180;181; |
| 199. | Ященко Д. | 142;331;332; |